

## Bericht des Vorstandes für das Jahr 2023

Der Vorstand mit seinen acht Mitgliedern hat sich an sieben Vorstandssitzungen getroffen. Margrit Stucki-Mäder hat an der Mitgliederversammlung im März 2023, unter Einstimmigkeit das Präsidium an Claudio Baglivo übergeben und trat auch gleich aus dem Vorstand aus. Unser Newsletter wurde dieses Jahr fünf Mal an unsere Mitglieder und Interessierte versendet. Der Verein wurde um 7 neue Mitglieder grösser, somit sind wir aktuell auf 105 Personen, davon 18 als Kollektiv und 2 Vereine oder Organisationen. Die Bekämpfung der invasiven Neophyten bei allen Aktionen beläuft sich dieses Jahr auf rund 60 Stunden.

## Unsere Tätigkeiten

### Aktion Kröten im Bottigenmoos und in der Winterhalde - Februar/März/April 2023

Der Einsatz im Bottigenmoos dauerte von Ende Februar bis Mitte April, mit ca. 16 Helfer\*innen unter der Leitung von Peter Blaser. Es wurden über 1000 Erdkröten, 13 Grasfrösche und 11 Bergmolche über die Strasse getragen und damit vor dem Überfahren gerettet. In der Winterhalde, in feuchten, sogenannten Amphibiennächten haben Anwohnende vor allem Erdkröten und Bergmolche (ca. 120 Exemplare) von der Strasse und damit vor dem Überfahren gerettet.



Bild: Westside

### Naturbeobachtung & Aktion invasive Neophyten - 16.Mai / 1.Juni 2023

Auf «unserer» Wiese beim Westside haben wir auch 2023 invasive Neophyten entfernt, es wurde über die Krabbelwelt auf dem Hügel geplaudert und es wurden Strategien formuliert, wie der Hügel wieder etwas karger werden könnte. Zuletzt gab es noch eine kleine Verpflegung zur Stärkung für den Nachhauseweg.

### Die Wildbienen sind da! - 27.Mai 2023

2022 hatten wir im Rahmen eines Projekts zum Birdlife-Jubiläum Aufwertungen im Brünnpark angepackt und dabei unter anderem neue Nisthilfen für Wildbienen

geschaffen und das bestehende Bienenhotel saniert. Ein halbes Jahr später trafen sich Interessierte und Helfer\*innen vor Ort zu einem Aperó, um das Werk zu begutachten, um Fragen zu stellen und um das Quaken der Frösche zu geniessen.

### Der Insel-Natur auf der Spur - 02.Juni 2023

Mit Stefan Müller, dem damaligen Leiter der Inselgärtnerei, ging es auf einen abwechslungsreichen Rundgang über das Inselareal. Zwischen alten Baumbeständen finden sich naturnahe Wiesen und einheimische Gehölze und Sträucher – in jeder Ecke wird der Biodiversität Raum geschaffen. Das Highlight der Tour war jedoch das begrünte Dach des Operationszentrums: Dort hatte man einen Lebensraum geschaffen für verschiedenste Pflanzen, darunter auch Orchideen. Und auch die Bestäuberinnen hatte man nicht vergessen, für sie stehen Kleinstrukturen bereit, wie Altholz- und Sandhabitate.

### Naturspaziergang im Gäbelbachtäli - 01.Juli 2023

Mit dem Insektenspezialisten Christian Roesti (orthoptera.ch) ging es auf Entdeckungsreise durchs Gäbelbachtäli. Von Heuschrecken über Tagfalter bis hin zu Libellen konnten die Teilnehmer\*innen verschiedenste Insekten aus nächster Nähe beobachten und von Christian viel Wissenswertes und Spannendes dazu erfahren.



Bild: Brünnpark, Wildbienenapéro



**Aktion Jäten / Clean-Up im Gäbelbachtal – 15. Juli 2023**  
Bei schönem Wetter fand unser traditioneller Aktionstag am Gäbelbach unter der Leitung von Ketsia Schwab statt. Es wurden zwei Gruppen gebildet, die eine widmete sich der Neophytenbekämpfung, die andere watete durch den Bach und befreite ihn von Müll. Nach dem Einsatz wurde den Helfer\*innen ein Zmittag serviert, gesponsert vom WWF Bern.

### **Infostände im September**

Wie jedes Jahr hat unser Verein die beiden Herbst-Märkte im Bern West mit seiner Anwesenheit beehrt: Am

2. September waren wir am Bümpliz-Märit und am 16. September am Herbstmärit im Brünnenpark, mit Infos zum Verein und zu unseren Aktivitäten und Events.

### **Aktion Aufwertung Brünnenpark - 16. September 2023**

Unseren Auftritt am Herbstmärit im Brünnenpark haben wir auch genutzt, um die Aufwertungen um den Teich herum weiterzuführen. Dieses Jahr haben wir zwei Altholzinseln aus groben Holzstämmen angelegt. Sie werden in den kommenden Jahren zahlreichen Insekten und anderen Kleinlebewesen ein Zuhause bieten.

### **Unterhalt Waldrand Winterhalde - 28. Oktober 2023**

Im Oktober 2020 hatten wir zusammen mit Stadtgrün Bern an der Westseite des Winterhalde-Wäldchens eine Waldrandaufwertung umgesetzt. Jetzt brauchte sie eine kleine Auffrischung: Wir haben die 2020 angelegten Steinhäufen von Brombeeren befreit und neue Asthäufen aufgeschichtet.

### **Salamanderland Gäbelbachtal - 09. Dezember 2023**

Zusammen mit der UNA Bern haben wir uns im Gäbelbachtal für die Feuersalamander ins Zeug gelegt: In einem Zufluss des Gäbelbachs haben wir Mulden (sog. Kolke oder Gumpen) geschaffen, in denen sich die Larven entwickeln können, und wir haben Asthäufen gebaut, die den Salamandern als Winterquartier dienen. Dazu gab es viele Informationen von Sarah Althaus, der Zuständigen für dieses Gebiet bei der KARCH (Koordinationsstelle für Amphibien und Reptilien in der Schweiz). Nach dem Einsatz spendierte die UNA allen Helfer\*innen einen warmen Trunk und eine Verpflegung.



Naturspaziergang Gäbelbachtäl

### **Weiherchen Eichholz beim Holenacker**

Vor gut 20 Jahren konnte Pro Natura im Eichholzwald auf Boden der Burgergemeinde drei kleine Weiher anlegen, vor allem als Laichgewässer für Amphibien, die Pflege wurde dem Quartierverein Holenacker übertragen. Pro Natura konnte erfreulicherweise einen neuen Vertrag abschliessen mit der Burgergemeinde, um die im Lauf der Jahre verlandeten und eingewachsenen Weiherchen zu sanieren, und Ende 2023 konnten die dringend nötigen Arbeiten durchgeführt werden. Neu wird NaturBernWest für die Pflege zuständig sein, für das Frühjahr 2024 ist eine feierliche Übergabe der Verantwortung vom Quartierverein Holenacker an uns vorgesehen.

### **Zusammenarbeit mit anderen Organisationen und Organen**

QBB - Quartierkommission Bümpliz/Bethlehem/Bottigen

Claudio Baglivo ist unser Vertreter in der QBB und dort auch Mitglied der Arbeitsgruppe, wo er im Namen von NaturBernWest die Interessen von Naturschutz und Umwelt vertritt.

WWF

Der WWF unterstützt uns mit der Verpflegung am Aktionstag am Gäbelbach.

Auf der WWF-Webseite sind wir als Neophytengruppe aufgeführt.

Schutzverband Wohlensee

Wir sind Mitglied des Schutzverbands Wohlensee.

BirdLife Schweiz und Berner Vogelschutz BVS

Seit 2020 ist unser Verein Mitglied / Sektion von BirdLife und des Berner Vogelschutzes.

Arbeitsgruppe Neophyten

Wir sind Mitglied der AG Neophyten (koordiniert von Stadtgrün), in der sich Vertretungen von Gemeinden und Ämtern der Region Bern und weitere Akteur\*innen zu einem jährlichen Austausch treffen.

### **Öffentlichkeitsarbeit**

In der „BümpfizWoche“ haben wir einige unserer Veranstaltungen vorgestellt und dort wurde auch ein kurzes Porträt unseres neuen Präsidenten publiziert (Ausgabe April 2023).

Bei der Sonderausstellung «Insektensterben – alles wird gut» im Naturhistorischen Museum ist der Verein am Schluss mit Flyern vertreten, als Unterstützer der Insekten und deren Habitate.

### **Sponsoren**

BirdLife Schweiz hat uns 1000.- CHF für das Jubiläumsprojekt gespendet, dafür bedanken wir uns herzlich!

### **Vereinsorganisation**

Mitgliederbestand Ende 2023: 62 Einzelmitglieder, 18 Familien/gemeinsamer Wohnsitz und zwei Kollektive. 7 neue Mitglieder, 3 Austritte.

### **Vorstand NaturBernWest**

Claudio Baglivo (Präsident), Timur Akçasayar (Kassier), Claudia Gerber, Roland Hirt, Annemarie Masswadeh, Christian Müller, Pascal Reichen, Ketsia Schwab.



Bild: Brünnpark, Wildbieneneapero